

ABSTRAK

Nurhaliza, Siti.2022. *Penindasan Kaum Marginal Dalam Novel Bumi Manusia Karya Pramodya Ananta Toer*. Skripsi, Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Muhammadiyah Jember. Pembimbing: (1) Dr. Hasan Suaedi, M.Pd. (2) Dzarna, M.Pd.

Kata Kunci: Kaum Marginal, Novel Bumi Manusia, Wacana Kritis

Fenomena marginalitas hadir disertai dengan adanya ketidakadilan yang diterima oleh sekelompok masyarakat. Kelompok marginal atau pinggiran memiliki konstruksi sosiologis yang berbeda dengan kelompok sosial pada umumnya, hal ini dikarenakan unsur pembentuk sosiologis kelompok marginal umumnya berasal dari luar dirinya yang prosesnya berlangsung secara politis. Artinya, keberadaan kelompok marginal bukan merupakan sesuatu yang bersikap alamiah, namun merupakan produk sosial yang prosesnya berlangsung secara politis dan didasarkan atas relasi yang tidak seimbang. Penindasan pada kaum marginal dapat terjadi pada ketertindasan fisik dan ketertindasan psikis. Ketertindasan fisik adalah bentuk penindasan yang berkenaan langsung dengan tubuh manusia. Ketertindasan psikis merupakan bentuk penindasan yang berkaitan dengan kejiwa seseorang. Permasalahan yang muncul dari latar belakang adalah bagaimana ketertindasan fisik dan psikis pada kaum marginal dalam Novel Bumi Manusia karya Pramodya Ananta Toer. Tujuan penelitian ini adalah mendeskripsikan ketertindasan fisik dan psikis pada kaum marginal dalam Novel Bumi Manusia karya Pramodya Ananta Toer.

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Data penelitian yang akan diperlukan oleh peneliti yaitu data yang mengandung penindasan fisik dan psikis pada Novel Bumi Manusia karya Pramodya Ananta Toer. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah novel “Bumi Manusia” karya Pramodya Ananta Toer. Waktu Penelitian kurang lebih delapan bulan. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah reduksi data. Instrumen dalam penelitian adalah peneliti selaku instrumen utama, dan instrumen bantu berupa tabel pengumpulan data. Data dalam penelitian dianalisis dengan menggunakan perspektif wacana kritis analisis Fairclough yakni deskripsi, interpretasi, dan eksplanasi.

Hasil analisis data menunjukkan bahwa data penindasan kaum marginal yang ditemukan dalam Novel Bumi Manusia karya Pramodya Ananta Toer sebanyak tigapuluh tiga data, yang terdiri dari enam data ketertindasan dari segi fisik dan duapuluh tujuh data ketertindasan dari segi psikis. Dalam penelitian ini hanya berfokus pada lima piranti lingual yakni (1) ketransitifan, ditemukan sebanyak dua data, (2) modalitas, ditemukan sebanyak enam data, (3) tindak ujaran, ditemukan sebanyak limabelas data, (4) metafora, ditemukan sebanyak lima data, (5) dan modus kalimat, ditemukan sebanyak lima data.